

en la composición social (20). Además, como a nivel nacional durante este período tiene lugar el hundimiento del Antiguo Régimen y el establecimiento del Estado liberal, podremos empezar a conocer las transformaciones sociales que acompañaron a aquella “ruptura” en Albacete. Por último, y antes de centrarnos en el estudio socioprofesional, es preciso anotar que se nos han planteado problemas sobre la terminología que las diversas fuentes utilizan para designar las distintas profesiones y que comentaremos en cada situación concreta durante el análisis comparativo.

Centrándonos en primer lugar en la agricultura nos fijaremos, en principio, en los propietarios de medios de producción de base agrícola. Hay que advertir que las desigualdades ofrecidas por las diversas fuentes impiden una comparación entre los diferentes años. Así, en 1829 se citan a 30 “labradores propietarios”; en 1848, con el mismo término, a 95 y, en 1857, bajo la denominación de “propietarios”, a 114. Sin embargo, creemos que estas cifras se refieren a unas determinadas categorías de propietarios, ¿a los grandes?, puesto que en 1861 (Anuario, p. 22), para todo el partido judicial de Albacete, se citan a 2.692 propietarios y en esta cantidad han de ir incluidos desde la multitud de pequeños propietarios a la minoría de los grandes. Del total de propietarios de 1861 cerca de la mitad correspondería al municipio de Albacete, ya que, dentro del conjunto de población que agrupa el partido judicial

- (20) Para 1857 se dispone de la “Estadística del Ayuntamiento de Albacete. Cuadro sinóptico de su población clasificada según su distribución, estado y condiciones”. Legajo 434, sección Municipios del A.H.P. Sin embargo, esta fuente, presenta grandes dificultades de aplicación para el estudio de la estructura social, que prácticamente la invalida, pues el amplio elenco de profesiones que ofrece incluye junto a la persona activa o la actividad profesional, el número de personas que dependen de él: mujer, hijos — cuando no ejercen otra profesión —, y los criados. Con este criterio se obtienen unas cifras que imposibilitan la comparación con los años 1829 y 1848. Solamente, esta fuente presenta en su parte final un pequeño resumen sobre clasificación de los habitantes por profesiones que no hace uso del criterio anteriormente descrito. Para obviar estas dificultades utilizaremos el Anuario de 1861 (“Anuario Estadístico de la Provincia de Albacete, correspondiente a 1861, publicado por la Comisión provincial de Estadística”, Albacete, Imprenta La Unión, 1862. Hay un ejemplar del mismo en el A.H.P.)